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Теплым словом, 
добрым делом

«При необходимости - 
оружие будет у нас в руках»

К 25-летию бомбардировок 
Югославии авиацией НАТО

СЛОВО КОММУНИСТА - ВЕРНОЕ СЛОВО! ВЫ ХОТИТЕ ЕГО СЛЫШАТЬ?
ВЫПИСЫВАЙТЕ, ПОКУПАЙТЕ И ЧИТАЙТЕ ГАЗЕТУ ОБКОМА КПРФ

ИНДЕКС ПОДПИСКИ П5607

4 апреля с гуманитарной миссией в Бел-
городскую область прибыла делегация 
коммунистов Ивановской области во 
главе с первым секретарем Комитета 
Ивановского регионального отделе-
ния КПРФ Александром Бойковым. В 
Старом Осколе товарищей встретили 
первый секретарь Комитета МО КПРФ 
Эдуард Журналев и секретари Комитета 
БРО ЛКСМ РФ Богдан Войлоков и Ека-
терина Долгова.

Ивановские товарищи организовали 
сбор гуманитарной помощи для эвакуиро-
ванных жителей Грайворонского город-
ского округа, которые сейчас находятся в 
одном из ПВР в Старом Осколе. Были при-
везены текстильные изделия для взрослых 
и детей, медикаменты, вода, соки, средства 
личной гигиены и многое другое. Ознакоми-
лись с бытом людей, коммунисты пообща-

лись с грайворонцами и сотрудниками ПВР, 
выразив слова поддержки. Не остались без 
внимания и наши военные, для которых так-
же была собрана помощь.

После посещения ПВР коммунисты 
двух регионов направилась в Белгород, где 
посетили места «прилетов». Гости отметили 
чистоту и красоту Белгородской земли, и 
выразили сожаление, что что регион нахо-
дится под регулярными обстрелами со сто-
роны ВСУ.

Коммунисты и жители Белгородской 
области выражают особую благодарность 
Александру Бойкову, Вере Шишловой, 
Александру Короткову, Кириллу Соловьеву 
и Алексею Козлову за оказанную помощь и 
поддержку жителей приграничного регио-
на, находящихся под ежедневным обстре-
лом со стороны ВСУ Украины. 

Пресс-служба БРО КПРФ

Товарищеская помощь от Ивановских коммунистов

Программа КПРФ – новый курс развития России!

4 апреля в ИА ТАСС состоялась пресс-конференция руковод-
ства КПРФ, посвященная программе Компартии по выводу 
страны из кризиса и ежегодному отчету правительства РФ в 
Государственной Думе.

В мероприятии приняли уча-
стие Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ в 
Госдуме  Г.А.Зюганов, первый 
заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Ю.В.Афонин, замести-
тель Председателя ЦК КПРФ 
Д.Г.Новиков, Председатель 
Комитета Госдумы по защите 
семьи, вопросам отцовства, 

материнства и детства, Предсе-
датель общероссийского обще-
ственного движения «Всероссий-
ский женский союз – «Надежда 
России» Н.А.Останина, секретарь 
ЦК КПРФ, первый секретарь ЦК 
ЛКСМ РФ В.П.Исаков и секре-
тарь ЦК КПРФ А.А.Ющенко.

Со вступительным словом к 
журналистам обратился Пред-

седатель ЦК КПРФ Г.А.Зюганов:
- Добрый день, уважае-

мые участники нашей пресс-
конференции! Хочу подчер-
кнуть, что на днях состоялся 
отчет главы правительства 
премьера М.В.Мишустина в 
Государственной Думе. Он про-
должался пять часов. Впервые 
телеканал «Россия – 24» пока-
зал его полную трансляцию, 
включая, и наши выступления.

Вчера, выступая, я сказал, 
что идет очень жесткая схват-
ка за новый курс. Идет борьба 

за то, чтобы государственно-
патриотическая линия возоб-
ладала во всем: в экономике, в 
финансах, в социальной сфере, 
в поддержке тех, кто в этом 
больше всего нуждается. А, это, 
прежде всего, дети, женщины, 
старики и обездоленные граж-
дане. Ведь каждый третий чело-
век в стране живет на двадцать 
тысяч рублей, и менее. И это 
полуголодное, нищенское суще-
ствование! Поэтому мы давно 
внесли свою программу.

Это программа, с которой 
шел на выборы президента 
наш кандидат Николай Хари-
тонов. Она была опубликована 
тиражом 26 миллионов экзем-
пляров. Наша программа стала 
достоянием фактически всех 
регионов и каждой семьи.

Мы настаиваем на том, что 
надо взять «лево руля». Но, для 
этого требуется новый курс.           
И наша «Программа Победы» 
есть на столе, в том числе, и у 
правительства. Мы положили 
им на стол семнадцать доку-
ментов, включая бюджет раз-
вития. И особо выделили, пре-
жде всего, науку, образование 
и социальную сферу. А, также 
поддержку многодетных семей 

и решение вопросов, связан-
ных с распространением опыта 
наших народных предприятий.

Президент прямо заявил 
в ходе встречи на Валдае два 
с половиной года назад, что 
капитализм зашел в тупик, из 
которого надо выбираться. Хочу 
особо подчеркнуть, и мои това-
рищи сейчас об этом скажут, 
каким мы видим выход из этого 
тупика.

Прежде всего, без смены 
курса никакого выхода быть 
не может. Мы предлагали бюд-
жет развития на 10 триллионов 
больше того, который есть 
сейчас. А исполнение Послания 
президента требует дополни-
тельных расходов еще на 7,5 
триллионов рублей. И предло-
женный нами бюджет это уже 
предусматривал. Считаю, что 
новое правительство должно 
оттолкнуться именно от этого 
бюджета развития.

Вторая проблема. Мы – 
единственная страна в мире, 
которая продолжает вымирать 
ударными темпами. Россия 
каждый год теряет по 500 тысяч 
человек. 

Продолжение на стр.7
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…Из разных населенных пунктов Воро-
нежской, Белгородской областей при-
ходят детские рисунки на творческий 
конкурс «Парад победы». Он традицион-
но проводится в преддверии 9 Мая газе-
той «Комсомольская правда», депутатом 
Госдумы Сергеем Гавриловым, Воронеж-
ским и Белгородским обкомами КПРФ. 

В этом году впервые на конкурс прини-
маются работы из других регионов России. 
И несколько рисунков из села Ульяново 
Лукояновского района Нижегородской 
области уже приняты к участию в конкурсе! 

Условиями творческого состязания его 
участникам предлагается сделать рисунки, 
посвященные военной технике периода 
Великой Отечественной войны – танкам, 
истребителям, артиллерийской и воен-
но-морской технике. Именно эта техника 
помогла бойцам Советской Армии победить 
фашистов, и сегодня мы гордимся этим!

Выполняя рисунки, современные дети, 
подростки погружаются в историю Великой 
Отечественной войны, прикасаются к вели-
кому подвигу советского народа, победив-
шего фашизм, пропитываются духом того 
героического времени, учатся у предков 
самоотверженной любви к своей Родине.

Нам выпало пережить сложное время. 
Неонацизм поднял голову, протягивает 

щупальца к неокрепшему сознанию моло-
дого поколения, пытается сбить его с тол-
ку, перевирая историю, правду. 

«Сегодня воспитание патриотизма у 
детей, молодежи приобретает стратегиче-
ское значение», - убежден депутат Госдумы 
Сергей Гаврилов. 

«Патриотизм всегда был составляющей 
менталитета русского человека, неотъем-
лемым компонентом нашей культуры, выра-
ботанным в течение столетий. Это источник 
силы нашего народа, условие могущества 
государства, - отмечает Сергей Гаврилов. 
- Будущее зависит от каждого из нас, оно 
рождается здесь и сейчас».

Патриотическое воспитание детей, 
молодёжи было одним из главных направ-
лений молодёжной политики в Советском 
Союзе. Лидер КПРФ Геннадий Зюганов не 
раз подчеркивал необходимость опоры на 
этот опыт, рассказывая о нем юному поко-
лению, в том числе о достижениях Совет-
ской эпохи.

Итоги конкурса будут подведены нака-
нуне Дня Великой Победы. Юные победите-
ли получат Дипломы, подарки. Подробнее 
с условиями конкурса, работами юных 
художников можно ознакомиться по ссыл-
ке: www.vrn.kp.ru/media/962585/ 

Пресс-служба БРО КПРФ

Депутат Сергей Гаврилов: «Воспитание патриотизма 
у молодежи приобретает стратегическое значение»

Коммунисты Белгородской области, продолжают 
активную работу по поддержке воинов, защищаю-
щих наш регион, а также задействованных в специ-
альной военной операции на территории Украины. 
Благодаря активным действиям наших товарищей, 
неравнодушных жителей гуманитарная миссия про-
должается. 

Секретарь Комитета БРО КПРФ по протестной дея-
тельности Станислав Балыков в очередной раз передал 
бойцам за ленточку все необходимое для ведения быта 
в солдатских условиях: продукты, в том числе свежую 
выпечку, соления, медикаменты, инструменты, а также 
маскировочные сети. «Недавно гуманитарный груз отпра-
вился в Попасную, в помощь бойцам ВДВ, в Лисичанск – 
спецназу «Ахмат», в Первомайск – в центр внешкольного 
образования, отвезли детям краски, раскраски, настоль-
ные игры, сладости ребятам, еще передали бойцам берцы 
и шины», –  рассказал Станислав Балыков.

Секретарь первичного отделения «Северное» Андрей 
Сафронов и член Общественной палаты города Белгоро-
да Ирина Гукова приобрели и передали бойцам спецназа, 
защищающим границы Белгородской области, професси-
ональный аппарат для связи «Blackview». 

Выражаем благодарность коммунистам и всем нерав-
нодушным жителям нашей области за помощь бойцам! 
Победа будет за нами! 

Пресс-служба БРО КПРФ 

Теплым словом, 
добрым делом

Общероссийское открытое партийное собрание

«Коммунисты - на переднем 
крае борьбы с фашизмом 

и несправедливостью!»

6 апреля в режиме видеоконференции состо-
ялось Общероссийское открытое партийное 
собрание КПРФ. В его работе приняли участие 
коммунисты Белгородской области. 

Со вступительным словом к участникам форума 
обратился Председатель КПРФ, руководитель фрак-
ции КПРФ в Государственной Думе Г.А. Зюганов, 
который в своем выступлении дал оперативную оцен-
ку текущей общественно-политической обстановки и 
выделил четыре очень острые проблемы. 

Первая – это проблема личной безопасности. После 
недавних терактов каждому стало ясно, что личная 
безопасность не гарантирована. Ее может гарантиро-
вать только сильное, справедливое государство, где 
власть принадлежит народу, где Советы контролируют 
эту власть, где народ контролирует ход выборов.

Вторая проблема – это нищета. В богатейшей стра-
не мира треть населения живет на двадцать тысяч 
рублей в месяц. Прожиточный минимум, который, 
якобы, увеличился на 18%, составляет 19 242 рубля. 
И он никому не гарантирует даже простого выжива-
ния. Поэтому нам надо его доводить до той цифры, 
которую мы давно назвали. Сегодня это, минимум, 35 
тысяч рублей.

Третье. Без обуздания олигархии и банкиров не 
будет никаких инвестиций. 180 триллионов скопили в 
банках. Давайте менять правила, налоговую политику и 
все остальное. Идет война. Но за два года войны триста 
с лишним миллиардов долларов утащили за кордон. 

Четвертое – это демография. Без многодетной 
семьи мы будем вымирать. Нина Останина подгото-
вила шесть законов. Но многодетная семья опять не 
получает того, что ей необходимо. Ну, кто вам будет 
рожать в клетушках, даже в московских высотках, 
если там некуда люльку поставить? А, чтобы такую 
клетушку получить, надо занять огромные деньги, 
залезть в кредиты и выплачивать их десять лет. 

«В нашей программе предусмотрено решение этих 
проблем», - уверенно заявил лидер КПРФ.

В рамках общепартийного собрания выступи-
ли представители региональных отделений КПРФ: 
П.В.Перевезенцев (Хабаровский край), Р.Т.Тамоев 
(Тыва), В.И.Егоров (Нижегородская обл.), А.В.Савинцев 
(Ханты-Мансийский АО), Н.Э.Нуров (Калмыкия), 
А.Г.Архицкий (Брянская обл.), К.К. Бытдаев (Карачаево-
Черкесия), Н.И.Васильев (Московская обл.),  также от 
имени ЛКСМ РФ выступил лидер ЛКСМ РФ В.П.Исаков. 

С сообщениями о графике предстоящей рабо-
ты выступили заместитель Председателя ЦК КПРФ 
В.И.Кашин и член Президиума ЦК КПРФ Н.В. Коло-
мейцев.

В заверещении общепартийного собрания кандидат 
в Президенты РФ от Компартии Н.М.Харитонов подвел 
итоги прошедшей выборной кампании.

Пресс-служба БРО КПРФ 

Видеозапись можно посмотреть на сайте ЦК КПРФ: 
kprf.ru
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Несколько тысяч человек в рядах территориальной обороны охраняют спо-
койствие жителей Белгородчины. Командир взвода теробороны Белгород-
ского района, член КПРФ Александр Курчевский рассказал Daily Storm, как 
трудятся его бойцы. По его словам, приходится выполнять разные задачи — 
от наблюдения за выборами до поимки подозрительных граждан. 

— Расскажите, чем занимается 
ваше подразделение и что входит в 
его обязанности? 

— Я представляю небольшое под-
разделение в Белгородском районе, 
который находится в непосредственной 
близости от границы. Мои ребята прош-
ли обучение по боевой подготовке, в том 
числе с оружием, а также тактической 
медицине. Задачи, которые перед нами 
стоят, — обеспечение безопасности 
населения, а в случае каких-либо ЧП 
устранение последствий обстрелов. 

Недавно сотрудники подразделения 
«прочесывали» территорию в поселке 
Октябрьский после обстрела ракетами с 
кассетными боеприпасами. Сразу после 
обстрела вышли на территорию, опре-
делили типы боеприпасов и местность, 
где они находятся. Саперы занимались 
уничтожением боеприпасов, а мы обе-
спечивали оцепление и помогали им с 
ориентированием на местности. За эти 
четыре дня в ходе разминирования было 
уничтожено большое количество несде-
тонировавшихся боеприпасов, вывезено 
несколько неразорвавшихся ракет. 

Территория поселка значительная, 
возможно, остались участки с опасными 
предметами. Поэтому через администра-
цию и тероборону проводится работа 
с населением, разъясняем людям, как 
вести себя в случае обнаружения взры-
воопасных предметов как на улице, так 
и на придомовой территории. Только 
живая работа с людьми может донести 
информацию до каждого, что ситуация 
непростая и нужно ее решать общими 
усилиями. И что при взрыве, к сожа-
лению, часть дома может пострадать, 
вылетят окна или заденет ограждения. 

Некоторые ребята работают очень 
близко к зоне боевого соприкосновения, 
на их счету есть сбитые беспилотники. 
Один из сотрудников награжден меда-
лью участника СВО. 

Мы относительно мобильны, на своем 
транспорте выезжаем туда, где возника-
ет необходимость. Последние несколько 
месяцев постоянно находимся в состо-
янии повышенной боеготовности. Это 
значит, что в срок до одного часа нужно 
оперативно прибыть в пункт, который 
будет указан. Периодически проводим 
проверки, насколько быстро и в каком 
количестве можем собраться. 

Командиры у нас как правило офице-
ры, есть и с боевым опытом. Это бывшие 
военные — контрактники и офицеры 
Советской армии. В личном составе в 
основном молодые ребята, но это люди 
с серьезным жизненным опытом. Поэто-
му, когда ставятся задачи, не разжевы-
вается, что и как нужно делать. Ребята 
из теробороны работают в основном на 
той земле, где живут. Они знают людей, 
люди знают их. Даже нахождение пред-
ставителя теробороны в форме в своем 
населенном пункте частично снимает 
напряжение — значит, есть кому оказать 
помощь, в том числе медицинскую. 

Только в этом году члены теробороны 
задержали двух граждан РФ, собирав-
шихся покинуть территорию страны. По 
тем или иным причинам хотели попасть 
на Украину. Задерживали и журналистов 
с просроченной аккредитацией, и людей 
с сомнительной аккредитацией. Однаж-
ды помогали в задержании человека, 
который приехал из американской ком-
пании в Москве, пытался производить 
съемку одного из воинских подразделе-
ний. 

— Вы сказали, что тероборона 
обязана явиться на задание в течение 
часа. Но у большинства же есть рабо-
та. Получается, ради участия в теробо-
роне люди увольняются? 

— В моем  подразделении в большин-
стве своем люди работающие. Занятия 
проводились на полигоне, в основном 
в выходные дни. С нового года было 
круглосуточное дежурство по ряду объ-
ектов. Планировали работу и подбирали 
людей, чтобы можно было дежурить не 
в ущерб работе. У кого не получалось 
совместить, предоставляли какие-то 
документы или решался вопрос с рабо-
тодателем, чтобы человека на время 
дежурства отпустили. Дежурили на объ-
ектах по 12 часов. 

Работаем на безвозмездной основе. 
Иногда, если человек в свободное вре-
мя дежурит или выезжает на задание, в 
некоторых семьях это создает пробле-
мы. Стараемся индивидуально объяс-
нять и убеждать. 

— Безвозмездно — то есть сотруд-
ники теробороны не получают ни рубля 
за свою работу? 

— Сейчас начали платить за дежур-
ство из расчета 150 рублей в час. Это 
компенсация затрат из семейного бюд-
жета, потому что человек приезжает на 
объект на своем транспорте. Основная 
часть подразделения укомплектована 
бронежилетами и касками. Но все равно 
есть некоторые вопросы по обмундиро-
ванию — штат же увеличивается. 

Как правило, приходят ребята в 
гражданской одежде. По возможности 
администрация им выдает форму, по 
областной программе стараются обеспе-
чить сотрудников формой, брониками и 
касками. Есть сотрудники, кто приоб-
ретает обмундирование за свои деньги. 
Есть сотрудники «нестандартных» форм, 
которым пришлось шить форму самим. 

— Я правильно понимаю, что у 
теробороны есть боевое оружие и вы 
можете им пользоваться? 

— Оружие есть, но не на руках, оно 
находится в оружейных комнатах. Мы им 
не пользуемся, выполняем другие зада-
чи — оцепление, эвакуация, оказание 
помощи. Необходимости ходить с ору-
жием у нас нет, но, если она возникнет 
— оружие будет у нас в руках, в этом я 
не сомневаюсь. 

— Были ли задействованы члены 
теробороны в операциях против бой-
цов ДРГ? 

— Нет. У нас хорошо работают сотруд-
ники ФСБ, выявляют факты и устраняют 
проблему. Если кто-то появляется, они 
сразу отправляются под стражу. Самое 
важное, что это единичные случаи. 

СВО научила большинство жителей, 
особенно приграничных территорий 
внимательнее подходить к вопросу без-
опасности, и при появлении малейших 
сомнений в ком-то докладывать в уста-
новленном порядке. Если кто-то прояв-
ляет повышенную заинтересованность 
сотрудниками Минобороны, либо оказы-
вается возле какого-то важного инфра-
структурного объекта, простые гражда-
не немедленно информируют структуры 
для проведения проверки. Большинство 
фактов не получают подтверждения, но 
те единичные случаи задержания членов 
антироссийских структур стали возмож-
ны благодаря бдительности граждан. 

— Вы говорите, что штат теробо-
роны увеличивается. В июне 2023 года 
заявлялось, что в штате больше трех 
тысяч человек. А сейчас сколько? 

— Цифру озвучить не могу, не уполно-
мочен. Речь о значительном увеличении 
названного количества за счет увеличе-
ния объектов, на которых мы осущест-
вляем дежурство, и решаемых задач.

— Учитывая частые обстрелы Бел-
города, какая сейчас обстановка в 
городе? Много ли людей на улицах? 
Живут ли привычной жизнью? 

— Численность людей на ули-
цах уменьшилась, значительно 
сократилось проведение мас-
совых мероприятий. Ситуация с 
СВО внесла коррективы. Людей 
здесь живет много, есть случаи, 
что уезжают семьями, особенно с 
маленькими детьми. Это понятно 
и естественно. Среди моих знако-
мых мало тех, кто уехал. Все-таки 
надеемся, что слова, звучащие с 
высоких трибун, имеют под собой 
силу, и надеюсь, в ближайшее 
время «немцев» отгонят куда-
нибудь за Харьков. Привыкли их 
называть «немцами», коль на тех-
нике с крестами ездят. 

В магазинах Белгорода и у себя 
в Белгородском районе бываю 
ежедневно, паники у людей нет. 
Может быть, они стали жестче и 
осознаннее подходить к вопро-
су собственной безопасности. 
Просто так большими группам не 
ходят, только сходят в магазин и 
обратно. Если гуляют с ребенком, 
то не далеко от места, где можно 
в случае чего спрятаться. Такое 
осознанное понимание существу-
ющей реальности. 

Есть нюансы в аграрном сек-
торе. Приграничные земли оказа-
лись в серой зоне, где есть риски 
при проведении полевых работ. 
Но эти работы начались, про-
должаем жить. По роду основной 
деятельности я работаю в тесном 
контакте с сельхозпроизводите-
лями. И все говорят: это наша земля, мы 
ее не бросим и будем работать. 

Видны изменения по линии Минобо-
роны, думаю, у людей есть понимание, 
что ситуация будет меняться в лучшую 
сторону. Будет непросто и громко, ско-
рее всего, еще не раз, к сожалению, мы 
услышим о печальных случаях обстре-
лов. Но какого-то панического страха я 
не видел и не вижу. 

Скажу честно — на широкие празд-
нования за пределами Белгородской 
области мы реагируем очень болезнен-
но. Если где-то проходят слишком фее-
ричные мероприятия, это больно. Мы 
живем здесь в приграничье с военными, 
видим их жизнь. Им непросто в окопах и 
землянках. Мы с ними сроднились, и эти 
ребята в окопах нам как родные. 

Есть у кого-то родственники в глу-
бине России, с Урала или Алтая. Спра-
шивают — а что, правда у вас там такое 
происходит? Складывается впечатление, 
что большая часть страны живет оторва-
но от ситуации. Я не хочу людей загонять 
в рамки или оскорблять. Но должно быть 
понимание, что СВО — это не только 
Белгородская, Брянская, Курская и 
Ростовская области или Крым с Донбас-
сом. СВО касается всех жителей России. 

— Учитывая небывалые за два года 
происшествия, собираются ли эва-
куировать приграничных жителей из 
каких-то населенных пунктов или пере-
возить производство из региона? 

— У нас есть ряд огромных произ-
водств, которые эвакуировать просто 
невозможно. В Старом Осколе и Губкине 
мощнейшие предприятия горно-метал-
лургического комплекса. Из-за непро-
стой ситуации в Грайворонском районе 
руководство региона приняло решение 
дать возможность детям временно вые-
хать за пределы области. Тысячи детей из 
приграничных районов будут находиться 
в комфортных условиях, иметь возмож-
ность учиться и лечиться. Дети, возмож-
но, останутся там до летних каникул. 

Кто из взрослых жителей хочет 
уехать, тоже предоставляются пансио-
наты за пределами Белгородской обла-
сти. Страх — это естественное чувство, 
и людям надо восстановиться и успоко-
иться, прийти в нормальное состояние.

— Тероборона следила за проведе-
нием выборов президента в регионе? 

— На выборах в Белгородском рай-
оне было досрочное голосование. Обе-
спечивали безопасность участковых 
избирательных комиссий, дежурили на 
улице и на участках круглосуточно. Под-
разделение немаленькое, и удалось все 
избирательные участки закрыть людьми. 

Мне неизвестно о каких-либо инци-
дентах, все прошло хорошо. Через СМИ 
узнавали, что некоторые лжепатриоты 
пытались заливать бюллетени зелен-
кой. Полиция оперативно действовала 
и задерживала их. У нас в районе до 
такого маразма не доходило, нам такие 
не попадались.

У нас люди шли на выборы осознанно, 
и явка была очень высокая. Потому что 
понимаем, что для решения задач, стоя-
щих перед страной, первое, что должно 
быть во главе угла, — это единение. 

— В вашем подразделении все ком-
мунисты, как и вы? 

— Нет. Я командир подразделения и 
секретарь Комитета Белгородского рай-
онного отделения КПРФ. Скажу честно, 
задавали вопрос: «как могли коммуниста 
поставить командиром взвода?» Был 
приятно удивлен, когда озвучили ответ: 
«Если есть желание заменить коммуни-
ста Курчевского на границе, приезжай-
те». Рассказали: «Александр Иванович, 
желающих не оказалось!» 

А так есть ребята-коммунисты, есть 
и не коммунисты. У нас в приграничье 
вопрос приверженности к той или иной 
партии не стоит. Но когда видим красный 
флаг, все уверены, что все будет нор-
мально. Нет ни одного коммуниста, кото-
рый бы покинул Белгородскую область, 
они все здесь. За белгородских комму-
нистов мне не стыдно. 

— То есть у коммунистов нет про-
блем с руководством, и эти бойцы 
получают все, что и их коллеги из 
«Единой России»? 

— Абсолютно нет проблем. Уровень 
теробороны оценивается по результа-
там деятельности и профессиональной 
подготовки. Либо это есть, либо нет. 
Как правило, к коммунистам относят-
ся как к товарищам, в которых можно 
быть уверенным. Ребята становятся 
рядом с коммунистами и знают, что мы 
не побежим.

Алексей КРАСОВСКИЙ

«Если возникнет необходимость — 
оружие будет у нас в руках» 

А.И.Курчевский на УИКе 
в день голосования
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30 марта в Подмосковье, в Горках Ленинских, состоялся X съезд Общероссий-
ской общественной организации «Российские учёные социалистической ори-
ентации» (РУСО). В тот же день состоялся пленум Центрального Совета РУСО.

До начала форума делегаты и 
гости возложили цветы к памятнику 
В.И.Ленину. В работе форума учёных 

приняли участие: заме-
стители Председателя 
ЦК КПРФ В.И.Кашин, 
Д.Г.Новиков, члены 
Президиума, секретари 
ЦК КПРФ К.К.Тайсаев, 
В.П.Исаков, секре-
тарь ЦК КПРФ 
С.Э.Аниховский, руко-
водитель «Всероссий-
ского женского союза 
— «Надежда России» 
Н.А.Останина, руко-
водитель движения                   
«В поддержку армии, 
оборонной промышлен-
ности и военной науки» 
В.И.Соболев, депутаты 
Госдумы Н.И.Осадчий, 
Д.А.Парфёнов, депутат 
Московской областной 
думы А.А.Наумов.

На съезд было 
избрано 99 делегатов 
от 86 регионов Рос-
сии. Из них прибыли на 
форум 82 делегата.

На съезде также 
были гости. С привет-

ственным словом по поручению лидера 
народно-патриотических сил России 
Г.А.Зюганова выступил В.И.Кашин. 
Затем он вручил удостоверения РУСО 
новому пополнению организации — 
десяти выпускникам Начальных курсов 
марксизма-ленинизма, организованных 
РУСО и Московским горкомом КПРФ.

С приветственными речёвками к 
делегатам обратился отряд юных пионе-
ров из Подмосковья.

С отчётом Центрального Совета 
РУСО о работе с апреля 2019 года по 
март 2024 года выступил И.М. Братищев, 
а с отчётом Ревизионной комиссии РУСО 
— А.С. Миронов.

В прениях выступили ряд товарищей.
По итогам съезда и пленума почёт-

ным председателем ЦС РУСО избран 
В.И.Кашин, председателем ЦС РУСО 
избран заведующий отделом ЦК КПРФ, 
урожениц Воронежской области 
И.Н.Макаров, членом Президиума ЦС 
РУСО И.В.Цевменко - член Комитета 
Белгородского регионального отделения 
КПРФ. 

Также были избраны Центральный 
Совет РУСО и Президиум ЦС РУСО.

По итогам съезда были приняты сле-
дующие документы: Постановление X 
съезда РУСО «Об отчёте Центрального 
Совета РУСО о работе с апреля 2019 
по март 2024 г.»; Заявление X съезда 
РУСО «Обновлённый социализм — путь 
к спасению России!»; Обращение X 
съезда РУСО к президенту Российской 
Федерации В.В. Путину «России брошен 
вызов! Колебания и промедления — 
неуместны!».

Пресс-служба БРО КПРФ

Десятый съезд РУСО

31 марта 1872 года родилась Александра Михайловна 
Коллонтай

Александра Михайловна Коллонтай — российская револю-
ционерка, советская государственная деятельница и дипломат. 
Чрезвычайный и полномочный посол СССР (в Швеции, Норве-
гии и Мексике). Член РСДРП с 1906 года (большевичка с 1915). 
В 1917 — 1918 годах была наркомом государственного при-
зрения (соц. обеспечения) в составе первого Совета Народных 
Комиссаров РСФСР, за что её называют первой женщиной-
министром в человеческой истории.

Становлению революционных взглядов способствовало 
знакомство с Еленой Стасовой. Принимала участие в социал-
демократическом движении Англии, Германии, Дании, Франции, 
Бельгии, Швейцарии, Швеции, Норвегии, США. Была делега-
том РСДРП на международных социалистических конгрессах в 
Штутгарте (1907), Копенгагене (1910), Базеле (1912). В период 
Первой мировой войны становится на большевистские пози-
ции. До этого примыкает к ликвидаторам (часть меньшевиков).

Участвовала в подготовке и проведении Октябрьского 
вооруженного восстания в Петрограде. В 1920 заведующая 
женским отделом ЦК РКП(б). Является также первой женщи-
ной-послом. С 1923 года советский полпред и торгпред в Нор-
вегии, в 1926 в Мексике, в 1927 —1930 гг. полпред в Норвегии, в 
1930 — 1945 гг. посланник, затем посол в Швеции. С 1945 года 
советник МИД СССР. Автор книг и статей, главным образом по 
вопросам женского революционного движения.

Пресс-служба БРО КПРФ

День рождения 
Александры Коллонтай

(Не) милосердный Ангел: к 25-летию 
бомбардировок Югославии авиацией НАТО

По случаю 25-ой годовщины трагических 
событий в Югославии (24 марта 1999 года) в 
Белгородском историко-художественном музее-
диораме «Курская дуга. Белгородское направ-
ление» была открыта выставка документальных 
снимков известного сербского фотохудожника и 
журналиста Мартина Чандира, переданных госу-
дарственным Архивом Воеводины (Республика 
Сербия), который является крупнейшим нацио-
нальным учреждением, занимающимся сбором 
свидетельств военных преступлений и престу-
плений против человечества. На 30 репродукци-
ях фоторабот представлены последствия бом-
бардировок, эмоции страдающих людей. Более 
1 100 самолётов, 23 тыс. бомб и ракет в течение 
78 дней методично разрушали всю инфраструк-
туру городов.  Это ежегодное просветительско-
патриотическое мероприятие, которое традици-
онно проводится Институтом сербского языка и 
коммуникаций Белгородского государственного 
технологического университета им. В.Г. Шухова 
по случаю Дня памяти жертв агрессии НАТО на 
Югославию. 

24 марта 1999 года натовская авиация нанесла 
первый авиаудар по городам Югославии. Впервые 
после капитуляции гитлеровской Германии на Евро-
пу посыпались бомбы. Весь мир выдохнул с негодо-
ванием, но это не остановило североатлантических 
«ястребов» и их заокеанских вдохновителей. С нача-
ла 1990-х балканскую державу, которая незадолго 
до этого считалась едва ли не самой благополучной 
и развитой из социалистических стран, разрывали 
на части межнациональные конфликты. С 1996 года 
бурлило Косово – автономный край в составе Югос-
лавии, в нем испокон веков проживали сербы и пере-
селенцы из Албании, которые к началу 1990-х стали 
вытеснять коренное население и сделали ставку на 
суверенитет. Формировались вооруженные отряды 
сепаратистов – так называемая армия освобождения 
Косово, развязавшая террористическую войну про-
тив сербского населения и органов власти. Прези-
дент Югославии Слободан Милошевич пытался пре-
сечь сепаратизм. Сначала  силами полиции, а с 1998 
года  с помощью армейских подразделений. В глазах 
Запада Милошевич слыл «последним диктатором 
Европы». Против него и Югославии была развязана 
шумная пропагандистская кампания: общественное 
мнение готовили к окончательному расчленению 
крупнейшей балканской страны. Так, мировые СМИ 
разнесли повсюду новость о чистках в селе Рачак, 
где, как уверяли американские журналисты, серб-
ская полиция казнила 45 косовских албанцев. Поз-
же выяснилось, что это фальсификация. «Мирными 
жителями» оказались боевики освободительной 

армии Косово, которые погибли в боях с югослав-
скими войсками. Но провокация сработала: у натов-
цев появился веский повод, чтобы разговаривать с 
президентом Югославии Слободаном Милошевичем 
на языке ультиматумов. Российское Министерство 
иностранных дел, которое тогда возглавлял Игорь 
Иванов, действовало энергично, предлагая мирные 
способы разрешения кризиса. «Лучше провести 
еще десять, двадцать раундов переговоров, чем 
допустить войну», - таким принципом предлагала 
руководствоваться Москва. В феврале 1999 года во 
Франции, в Рамбуйе, начались переговоры между 
представителями руководства Сербии и косовски-
ми албанцами, и, несмотря на взаимное недоверие, 
казалось, что стороны способны договориться. Но 
в США уже готовилась военная операция против 
Югославии, а риторика Запада становилась всё 
жестче. Они потребовали от Белграда прав на сво-
бодное передвижение натовских военных по всей 
территории Югославии. С таким вопиющим нару-
шением собственного суверенитета югославские 
власти смириться не могли. Американцы сочли это 
достаточным основанием для развязывания войны. 

12 марта 1999 года в НАТО приняли трех «ново-
бранцев», в недавнем прошлом входивших в «совет-
ский военный блок» - организацию Варшавского 
договора, - Польшу, Чехию и Венгрию. В Вашингто-
не считали важным закрепить расширение военного 
блока «маленькой победоносной войной». Штаты 
стремились продемонстрировать всему миру, что 
на планете не может быть преград для экспансии 
Вашингтона, который видел себя единственным 
полюсом силы в мире. И в этом смысле Югосла-
вия оказалась удобной сценой для «голливудского 
блокбастера» о том, как сверхдержава наказывает 
провинившуюся страну. Председатель правитель-
ства России Евгений Примаков получил информа-
цию о решении НАТО бомбить Югославию от вице-
президента США Альберта Гора. Гор позвонил ему, 
когда российский правительственный борт нахо-
дился в небе, пролетая над канадским островом 
Ньюфаундленд. Примаков следовал в Вашингтон на 
переговоры о предоставлении России крупного кре-
дита. Российский премьер-министр принял решение 
отменить визит в Штаты, о чем незамедлительно и 
сообщил Гору. Вести переговоры с американцами 
в то время, когда натовцы сбрасывают бомбы на 
Белград, он считал невозможным. Самолет раз-
вернулся в воздухе и взял курс на Москву. «Петля 
Примакова» над Атлантикой имела символическое 
значение, показав США и НАТО, что время, когда с 
интересами России можно было не считаться, кану-
ло в прошлое. 

Продолжение на стр.8
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Заместители Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков и Л.И. Калашников при-
няли участие в работе Московского экономического форума.

2-3 апреля состоялся VIII Московский 
экономический форум. Как и в прошлые 
годы, он объединил представителей 
реального сектора экономики, парла-
ментариев, общественных деятелей, 
известных российских ученых, госу-
дарственных и научных деятелей ино-
странных государств. Цель столь авто-
ритетного собрания – создание условий 
для комплексного и успешного развития 
России вместе с другими странами мира. 

За 11 лет проведения Московского 
экономического форума в нем приняло 
участие более 10 000 участников из 35 
государств. Состоялось свыше 200 экс-
пертных мероприятий. В 2024 году при-
оритетными темами обсуждения стали: 
- поиск новых подходов в развитии эко-
номики,
- современное общество и социальная 
справедливость, 
- цивилизационный подход в многопо-
лярном мире, 
- культура как ресурс развития России, 
- проблемы миграционной политики, 
- взаимодействие в рамках БРИКС и 
ЕАЭС, 
- ситуация на Ближнем Востоке, 
- специальная военная операция и укре-
пление российского ВПК, 
- пространственное освоение России.

В своё время МЭФ в немалой степени 
родился как альтернатива Гайдаров-
скому форуму. Участники последнего 
многие годы искали способы обосно-
вать необходимость неолиберальной 
политики и оправдать соответствующие 
действия властей. Тем временем три 
десятилетия такой политики привели к 
разрушительным для экономики России 
результатам. 

Следует отметить и такой факт: на 
дискуссии Московского экономическо-
го форума постоянно приглашались и 
активные участники форума Гайдаров-
ского. Однако чаще всего они оказыва-
лись не готовы к диалогу. Таким обра-
зом, все их заявления о свободе слова 
и открытом мире стали наглядным при-
мером либеральной демагогии. В 2017 
году приглашение проигнорировал Алек-
сей Кудрин, бывший министр финансов 
России, а на тот момент председатель 
Счетной палаты. Об этой ситуации Кон-
стантин Бабкин, председатель МЭФ, 
высказался так: “Они себя считают вели-
кими экономистами, а от дискуссий по 
содержательным вопросам просто укло-
няются. И я знаю почему – при открытых 
обсуждениях экономических вопросов 
они будут выглядеть просто смешно”. 

Участниками Московского эконо-
мического форума являются те, кто 
занят реальным делом, производством, 
наукой, проведением в жизнь наци-
онально-ориентированной политики.                                  
А вот Гайдаровский форум можно 
назвать собранием неолиберальных дог-
матиков и чиновников, представителей 
крупного банковского и сырьевого капи-
тала. Такой состав определяет и разные 
видения сложившейся ситуации. Пред-
ставители одних подходов выступают за 
суверенную и процветающую экономику, 
другие десятилетиями вывозят из стра-
ны капитал и сырье, отдавая при этом 
отечественный рынок в руки иностран-
ного капитала. 

Огромная заслуга в организации 
форума принадлежит уже упомянуто-
му Константину Бабкину, совладельцу 
завода Ростсельмаш и известному 
общественному деятелю. Константин 
Анатольевич руководит успешными 
машиностроительными предприятиями, 
которые выведены его усилиями из кри-
зиса 1990-х годов. Он не на словах, а на 
деле доказывает необходимость изме-
нений в российской экономике. В книге 

«Разумная промышленная политика, или 
Как нам выйти из кризиса» он критиче-
ски разбирает экономические воззре-
ния целого ряда членов правительства, 
представителей крупного банковского и 
сырьевого бизнеса, описывает экономи-
ческие проблемы России и даёт предло-
жения по их преодолению. 

Суть дискуссий на Московском 
экономическом форуме – выработка 
концепции и конкретных мер по форми-
рованию нового курса развития нашей 
страны. Подходы участников сближают 
его с Орловским экономическим фору-
мом, который проводит КПРФ. В свою 
очередь, важную роль в работе МЭФ 
играют эксперты, представляющие 
Коммунистическую партию Российской 
Федерации. В их числе Николай Васи-
льевич Коломейцев, Олег Николаевич 
Смолин, Николай Васильевич Арефьев. 

Постоянным участником форума 
является заместитель Председателя 
ЦК КПРФ, первый заместитель пред-
седателя Комитета Государственной 
Думы ФС РФ по международным делам 
Дмитрий Георгиевич Новиков. В этом 
году он вновь являлся модератором 
пленарной дискуссии, посвященной вза-
имодействию стран-участниц БРИКС.                          
Во вступительной речи Д.Г. Новиков 
отметил закономерное усиление вни-
мания к развитию данного объедине-
ния. Подчеркнув значение вступления в 
БРИКС новых стран, он напомнил, что 
расширение организации стало одним из 
главных итогов прошлогодней встречи 
глав государств БРИКС в ЮАР. 

Пленарная дискуссия на тему 
«БРИКС+: путь к новому миропоряд-
ку» стала одной из центральных в ходе 
Московского экономического форума в 
текущем году. Дмитрий Новиков пред-
ложил докладчикам сосредоточить 
своё основное внимание на следующих 
вопросах:

— Какие возможности открываются в 
результате расширения БРИКС и приема 
новых членов?

— Что ждут новые страны от член-
ства в БРИКС+?

— Каковы перспективы БРИКС+ как 
международного института? Какую роль 
он может играть в глобальном мире?

— Перспективы БРИКС+ в системе 
международных финансов. Возможно ли 
введение коллективной расчетной валю-
ты в БРИКС?

— Какую роль может сыграть Россия 
в 2024 году – в период своего президент-
ства в БРИКС?

В заседании, которое провёл Дми-
трий Новиков, принял участие и другой 
зампредседателя ЦК КПРФ – Леонид 
Калашников, председатель Комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечествен-
никами. Леонид Иванович начал высту-
пление с упоминания бывшего некогда 
“в фаворе” Гайдаровского форума, 
многие из участников которого теперь 
подались в эмиграцию. Он отметил, что 
меры, которые настойчиво предлагались 
участниками Московского экономи-
ческого форума и отвергались неоли-
беральным сообществом, ныне стали 
отчасти воплощаться в жизнь. При этом 
КПРФ борется за более интенсивное 
осуществление давно назревших изме-
нений в обществе. 

Леонид Калашников затронул про-
блемы международного сотрудничества 
на постсоветском пространстве. Депутат 
подчеркнул: “Мы когда-то жили в одной 
стране, Советском Союзе, а теперь раз-
бежались по отдельным квартирам. Но 
наша кооперация не стала менее вос-
требованной. Сама жизнь требует идти 
этим путём”. 

Не остался без внимания и вопрос 
миграции. Л.И. Калашников полагает, 
что миграционная политика требует 
серьезных изменений. Да, Россия нуж-
дается в рабочей силе, но нельзя не 
считаться с издержками миграции в её 
нынешнем виде. Выступающий напом-
нил, что в прошлом было принято два 
законопроекта о так называемом оргна-
боре, которые, увы, не были воплощены 
в жизнь. Причина – заинтересованность 
предпринимателей в наборе рабочей 
силы без трат на создание достойных 
условий труда и проживания. По мнению 
Калашникова, требуется создание ново-
го госоргана, который займется вопро-
сами миграции. 

В работе секции приняли участие 
представители большинства стран 
БРИКС. В их числе и эксперты из недав-
но присоединившихся к объединению 
Ирана и Египта. Общий состав ключевых 
докладчиков выглядел так:
- Жозе Алфреду Граса Лима (Бразилия), 
-Сантишри Дхулипуди Пандит (Индия), 
- Ву Юхуа (КНР), 
- Расиган Махарадж (ЮАР), 
- Хазем Заки (Египет),
- Алиреза Салех (Иран). 

В выступлениях подчеркивалась 
необходимость и перспективность даль-
нейшего углубления сотрудничества в 
рамках БРИКС. Были отмечены текущие 
успехи в развитии стран-членов. Пред-
ложено видение путей развития органи-
зации и её будущего. 

Ву Юхуа представил данные, соглас-
но которым страны БРИКС имеют долю 
в мировом ВВП значительно превышаю-
щую 25%. Он особо указал на растущую 
потребность в укреплении финансовых 
связей и совместном развитии иннова-
ционных технологий. 

Представитель Египта обратил вни-
мание на экономические успехи стран 
БРИКС, подчеркнул необходимость реа-
лизации совместных межгосударствен-
ных проектов. При этом Хазем Заки 
отметил огромный опыт сотрудничества, 
накопленный СССР и Египтом, выразил 
готовность к стимулированию интегра-
ционных процессов.

Профессор, вице-канцлер Универси-
тета Джавахарлала Неру из Нью-Дели, 
доктор Сантишри Дхулипуди Пандит 
выразила мнение, что гегемония США 
при поддержке их сателлитов является 
серьезной угрозой современному миру. 
По ее убеждению, Россия играет боль-
шую роль в создании многополярного 
мира и является важным противовесом 
гегемонистским устремлениям ведущих 
капиталистических держав. 

Эксперт считает, что в рамках БРИКС 
необходимо достигать максимального 
консенсуса. При этом для выработки 
общей политики важно проводить отбор 
стран, желающих вступить в данную 
организацию. Задачу России как пред-
седателя БРИКС в 2024 году доктор 
Сантишри Дхулипуди Пандит видит в 
том, чтобы помочь организации стать 
институциональной, способной конку-
рировать с ВТО и МВФ. По её мнению, 
необходимо двигаться от евроатланти-
ческого к тихоокеанско-евразийскому 
миропорядку.

Представитель африканского кон-
тинента доктор Расиган Махарадж так-
же обратился к теме многополярного 
мира. Он указал, что страны БРИКС 
представляют 3,6 млрд человек – 45% 
населения Земли. И их голос – это 
голос всего мирового большинства. 
В экономическом отношении страны 
БРИКС обходят страны G7, которые 
сталкиваются с проблемой снижения 
темпов развития. 

По мнению Махараджа, западные 
элиты проводят несправедливую и лице-
мерную политику. Пандемия корона-
вируса наглядно показала предельный 

цинизм правящих групп в ЕС и США. 
Они заинтересованы исключительно в 
максимальных прибылях, а не в сохра-
нении жизни людей. Представитель ЮАР 
особо подчеркнул, что страны БРИКС 
имеют большой потенциал для разви-
тия и дальнейшей консолидации. Но это 
должно быть не просто антизападное 
объединение, а организация, призванная 
вырабатывать конструктивные меры по 
преодолению кризисов и достижению 
общих целей.

По ходу проведения пленарной дис-
куссии через официальный сайт МЭФ 
в адрес докладчиков поступил ряд 
вопросов. Один из них, адресованный 
Дмитрию Новикову, звучал так: «Какие 
существуют механизмы соблюдения 
равноправных отношений внутри самой 
БРИКС?» Начиная свой ответ модератор 
подчеркнул: «При выработке решений 
организация придерживается принци-
па: “одна страна – один голос”. Однако 
только этот факт ещё не может быть 
достаточной гарантией уважительного 
сотрудничества». 

По мнению зампредседателя ЦК 
КПРФ, залог равноправия внутри БРИКС 
состоит в том, что все страны-участни-
цы твёрдо нацелены не продавливать 
свою позицию, а создавать справедли-
вый многополярный мир. Они исходят 
из того, что отношения равенства всем 
дадут гораздо больше, чем попытки про-
водить политику диктата. Неравноправие 
заведомо закладывает конфликтность, 
формирует угрозы, провоцирует войны. 
Для мира это таит большие опасности. 
Политика НАТО уже сейчас угрожает 
большими жертвами всему человече-
ству, всем народам планеты. Государ-
ства БРИКС же выстраивают свою 
политику так, чтобы избежать мировой 
войны и минимизировать иные глобаль-
ные угрозы. Вот почему они готовы к 
честным партнерским отношениям на 
международной арене.

Кроме того, логика стран БРИКС 
состоит в том, что разные экономики 
– больших и малых стран – способны 
взаимно и органично дополнять друг 
друга. С их точки зрения, кооперация и 
интеграция лучше, чем конфронтация и 
политика диктата. В результате, по мне-
нию Д.Г. Новикова, мы все – живые сви-
детели того, что практика уже доказала: 
равноправное развитие дает больше, 
чем путь шантажа и угроз. 

Да, внутри стран БРИКС есть соб-
ственная политическая жизнь. По самым 
разным вопросам в них идут дискуссии и 
порой весьма острые. Но крайне важно, 
что у ведущих политических сил всех 
этих государств есть стремление помочь 
своим странам внести весомый вклад в 
формирование справедливого многопо-
лярного мира. При этом Дмитрий Нови-
ков на слове “справедливость” сделал 
особый акцент. По его мнению, уход от 
однополярности интересен не сам по 
себе. Главное состоит в том, чтобы этот 
процесс обеспечил устранение неспра-
ведливости из архитектуры мировой 
экономики и политики.

В заключение Дмитрий Георгиевич 
отметил, что прошедшая в рамках МЭФ 
научно-экспертная дискуссия по теме 
«БРИКС+: путь к новому миропорядку» 
оказалась весьма содержательна. Она 
свидетельствует о том, что страны-
участницы с уважением относятся к 
интересам друг друга и готовы совмест-
но решать множество проблем, стоя-
щих на пути более глубокого сотруд-
ничества стран и народов. В целом же, 
растущий экономический потенциал 
и политическое влияние государств 
БРИКС создают условия для успешно-
го и бесконфронтационного развития 
нашего мира.

Пресс-служба ЦК КПРФ

Дмитрий Новиков на Московском экономическом 
форуме: «Растущее влияние БРИКС создаёт условия 

для успешного развития стран и народов мира»
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Имя Юрия Бондарева – русского, 
советского и российского писателя, сто-
ит особняком в числе авторов, писавших 
о Великой Отечественной войне. 

О Юрии Васильевиче можно сказать 
так: член Союза писателей СССР, обще-
ственный деятель, председатель Союза 
писателей России, участник Великой 
Отечественной войны, Герой Социали-
стического Труда, Кавалер двух орде-
нов Ленина, лауреат Ленинской и двух 
Государственных премий СССР, Госу-
дарственной премии РСФСР им. братьев 
Васильевых и Государственной премии 
РФ имени Маршала Советского Союза 
Г.К.Жукова в области литературы и 
искусства.  Почётный гражданин города-
героя Волгограда.

Созданные им романы и повести про-
никнуты невероятным жизнелюбием и 
внутренней силой. 

Юрий Бондарев родился в 1924 году в 
Орске, в семье юриста. В 1931-м вместе 
с родителями оказался в Москве. Когда 
началась Великая Отечественная, ему 
было 17 лет. Летом 1941 года он уча-
ствовал в сооружении оборонительных 
укреплений под Смоленском. Годом поз-
же, после окончания 10 класса, поступил 
во 2-е Бердичевское пехотное училище, 
а уже осенью с другими курсантами был 
направлен под Сталинград.

Юрий Бондарев служил командиром 
минометного расчета 308-го полка 98-й 
стрелковой дивизии. Был контужен, 
получил обморожение и ранение в спи-
ну. Лежал в госпитале, потом вернулся 
на фронт в чине командира орудия в 
составе 89-го стрелкового полка 23-й 
стрелковой дивизии Воронежского 

фронта. Участвовал в форсировании 
Днепра и освобождении Киева, воевал 
под Житомиром. Снова был ранен. Сно-
ва лежал в госпитале и снова оказался в 
строю. Воевал в 121-й Краснознаменной 
Рыльско-Киевской стрелковой дивизии 
в Польше и на границе с Чехословакией.        
В 1945 году окончил Чкаловское артил-
лерийское училище, был признан ограни-
ченно годным к службе и демобилизован 
по ранениям в звании младшего лейте-
нанта. Получил две медали «За отвагу». 
То есть в целом он прошел тот же воен-
ный путь, как многие его сверстники, не 
прятавшиеся от пуль и приближавшие 
день Победы.

Как писателя Юрия Бондарева отли-
чает то, что он нашел язык для того, чтобы 
описать все, с чем столкнулся на фронте 
(после войны он окончил Литературный 
институт, семинар К.Паустовского).                                                                                     
И это была не глянцевая героика победи-
телей, а то, что назовут «окопной прав-
дой» и «лейтенантской прозой»: отноше-
ния между бойцами, их ежедневный быт, 
привязанности и антипатии, маленькие 
человеческие подвиги, простительные 
и непростительные слабости. То, о чем 
Бондарев написал в повестях «Бата-
льоны просят огня», романах «Горячий 
снег», «Берег» (все были экранизирова-
ны) и других.

Фронтовик, участвовавший в боях под 
Сталинградом и в освобождении Киева, 
раненый и вернувшийся на передовую, 
он ясно представлял истинную силу духа 
русского воина, сочетающего в себе 
понятия чести, долга и беззаветной люб-
ви к родине. При этом никогда не идеали-
зировал своих героев – они у него всегда 
живые, подверженные вполне понятным 
страстям.

Таков капитан Ермаков из повести 
«Батальоны просят огня», который может 
бросить в лицо своему командиру: «Я не 
могу считать вас человеком и офице-
ром». И тот преображается и идет в бой 
рука об руку с солдатами.

Таковы герои произведения «Горячий 
снег»: от простых солдат до команди-
ров, объединенные общим стремлением 
одолеть врага. И это единство – главная 
тема военной прозы Бондарева. Он не 
разделяет генерала и рядового. Каж-
дый из них вносит свою лепту в общую 
победу, делает дело, в котором нет места 
слабости и трусости, а чувство локтя 
и необходимость поддержать товари-
ща – главное. Люди из разных миров, 
социальных слоев оказываются в единой 
упряжке общей борьбы.

Для Бондарева война становится 
способом демонстрации лучших чело-
веческих качеств: словно под увеличи-
тельным стеклом, ясно и выпукло, она 
показывает истинность намерений и 

поступков. Автор создает своеобразное 
духовное завещание потомкам.

Его книги афористичны, герои гово-
рят простым, «народным» языком, в них 
нет ни малейшей вычурности или неесте-
ственности. И не зря на склоне лет люби-
мым жанром Юрия Бондарева становят-
ся короткие эссе-притчи об окружающем 
мире и месте человека в нем.

Бондарев остается для нас потряса-
ющим автором-гуманистом, размышля-
ющим о судьбах людей и о пути совер-
шенствования души, для которой любые 
испытания окажутся преодолимыми, 
если есть четкое понимание того, что ты 
всегда – на стороне справедливости и 
добра.

Важна для нас и активная граждан-
ско-патриотическая позиция писателя. 
Начиная с 1970-х годов в своих произ-
ведениях и публичных выступлениях, он 
активно не приемлет набирающую все 
большую популярность систему либе-
ральных ценностей. Он был одним из 
тех, кто подписал открытое письмо в 
редакцию газеты «Правда», осуждающее 
«антисоветские действия и выступления 
А.И. Солженицына и А.Д. Сахарова». Он 
вышел из редколлегии журнала «Наш 
современник» в знак протеста про-
тив публикации романа Солженицына 
«Октябрь Шестнадцатого». Он публично 
сравнил политику перестройки СССР с 
самолетом, который летит, не зная куда, 
и ждет ли его посадочная площадка. 
Он горевал из-за развала Советского 
Союза. Отказался принять орден Друж-
бы народов по случаю своего 70-летия от 
Бориса Ельцина (какая может дружба с 
теми, кто из танков расстрелял свой пар-
ламент?), зато горячо поддержал при-
соединение Крыма и действия России в 
отношении Украины.

Однако, несмотря на все заслуги 
перед Отечеством, в нашей стране до сих 
пор нет памятника выдающемуся писате-
лю XX-XXI столетий Юрию Бондареву. 

Наш современник поэт Александр 
Бобров, по этому поводу пишет:

«Хочу напомнить, что при президенте 
существует организационный комитет 
«Победа» - совещательный и консуль-
тативный орган, который был создан в 
целях проведения единой государствен-
ной политики в области патриотического 
воспитания граждан Российской Федера-
ции. Председатель – сам Владимир Путин, 
в составе – многие лица на руководящих 
и высоких должностях - от министра обо-
роны Шойгу до главного раввина России 
Берл Лазар. Состав – представительный, 
единой политики – нет. Вот одно – самое 
вопиющее доказательство: в преддверие 
80-летия Победы (Путин уже подписал 
постановление о подготовке!) и в усло-
виях смертельной схватки с Западом 

торжественно открыт в Ростове-на-Дону 
памятник второстепенному литератору-
хохмачу Михаилу Жванецкому всего-
навсего к 90-летию, а к 100-летию выда-
ющегося писателя-фронтовика, Героя 
Социалистического труда и лауреата 
высших государственных премий Юрию 
Бондареву – нет! Почему?

 Хочу напомнить президенту Пути-
ну, что 6 марта 2014 Юрий Васильевич 
подписал обращение Союза писателей 
России к Президенту Путину, в котором 
выразил поддержку действиям России 
по Крыму и Донбассу, а Жванецкий – не 
одобрил, а косвенно – даже поддержал 
сожжение людей в Одессе. Правда, 
Юрий Васильевич подписал и Письмо 
группы советских писателей в редакцию 
газеты «Правда» 31 августа 1973 года о 
Солженицыне и Сахарове, клевещущих 
на нашу страну. Либералы и русофобы 
ему это простить не могли. Бондарев 
много чего сказал правдивого о Солже-
ницыне, в частности: «История не стер-
пит ложь и предательство. Дети не долж-
ны читать книги, написанные подонком, 
предлагавшим сбросить ядерную бомбу 
на свою Родину…В  новых суровых усло-
виях – не тех славим и не тем памятники 
ставим! Это – признак разложения и бес-
памятства!»

В знак огромного уважения к лично-
сти и творчеству писателя Союз писа-
телей России выступил с инициативой 
присвоить первому отличившемуся ору-
дию в зоне СВО имя артиллериста Юрия 
Бондарева!

Кроме того, в  этом году победной 
весной исполняется ещё ряд 100-летних 
юбилеев. 1 мая – 100 лет со дня рожде-
ния Виктора Петровича Астафьева; 9 
мая – 100 лет со дня рождения Булата 
Шалвовича Окуджавы; 10 мая – 100 лет 
со дня рождения Юлии Владимировны 
Друниной (на вечере Вячеслава Ветро-
ва и на её лирические стихи прозвучала 
песня); 21 мая – 100 лет со дня рождения 
Бориса Львовича Васильева. Из всей 
этой славной плеяды, ушедшей на фронт 
18-летними, поставлен памятник толь-
ко Булату Окуджаве. А Солженицыну 
на бывшей Коммунистической улице в 
Москве (переименована в улицу Алексан-
дра Солженицына с нарушением закона) 
памятник поставлен на фоне протестов 
общественности, без проведения поло-
женных слушаний!

В преддверии 80-летия Великой Побе-
ды организационному комитету «Победа» 
просто необходимо провести заседание 
и исправлять сложившееся положение. 
Надо понимать сегодня значение писате-
лей-фронтовиков, раз выпало нам жить в 
такое время. 

Александр БОБРОВ

КПРФ запустила новый проект, позволяю-
щий защитить интересы наёмных работников. 
Теперь любой, кто столкнулся с нарушением 
трудовых прав, может обратиться на горячую 
линию и получить необходимую помощь. Ква-
лифицированные юристы готовы провести 
консультацию и подготовить документы. При 
необходимости к решению проблемы могут 
быть привлечены региональные и федеральные 
депутаты.

Новый партийный проект - не альтернатива 
независимым профсоюзам. Напротив, он направ-
лен на эффективное взаимодействие с ними, чтобы 
совместными усилиями защищать справедливые 
требования тружеников в условиях постоянного 
давления буржуазии на права трудящихся. Под-
час профессиональным объединениям требуется 
не только юридическая защита, но и политическое 
влияние Коммунистической партии.

На основе нового проекта КПРФ, профсоюзы 
смогут оперативно обмениваться информацией и 
совместно разрабатывать поправки в действую-
щее законодательство. Теперь этой деятельности 
придан системный характер.

К 100-летию со дня рождения Юрия 
Бондарева – гуманиста и коммуниста
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Но, проблема демографии 
не может быть решена без под-
держки многодетной семьи. 
Наш депутат Нина Останина 
внесла целый пакет законов, 
позволяющих решить этот 
вопрос. А совхоз имени Ленина 
своей социальной политикой 
показал, как он решается. Там 
первоклассники пошли сразу в 
десять классов. И это реальное 
решение. Там у всех есть жилье, 
хорошие учебники и полный 
социальный пакет.

Но, без обуздания олигархии 
и банкиров, не будет никаких 
инвестиций. Я вчера привел при-
мер: как только где-то, что-то 
происходит, так срочно вливаем 
деньги банкирам. Уже влили 180 
триллионов. Это несколько бюд-
жетов страны. Хотя они даже не 
хотят платить прогрессивную 
шкалу налогов!

Я полагал, что они сами 
проявят инициативу, но, даже 
в условиях войны, продолжают 
выкачивать деньги из страны. За 
два года триста с лишним мил-
лиардов долларов перегнали за 
рубеж – тем, кто ведет против 
нас войну!

Четвертое. Без внимания к 
русскому вопросу и региональ-
ной политике никакие задачи не 
решаемы. Русский народ играет 
роль государствообразующего 
народа, и нам надо все сделать, 
чтобы остановить его дикое 
вымирание, которое началось с 
91-го года. За это время русские 
потеряли 31 миллион человек. 
Так что, мы должны все сделать, 
чтобы региональная политика 
учитывала эти обстоятельства.

И, пятое. Без качественного 
образования и фундаменталь-
ной науки не бывает великих 
стран.

По каждому из этих вопросов 
внесены соответствующие пред-
ложения и проекты законов. 

* * *
«Ключевой задачей партии в 

ходе прошедшей выборной кам-
пании стала задача, как можно 
шире донести до населения 
нашу программу», - рассказал 
Ю.В. Афонин.

«Вчера в Госдуме состоял-
ся отчет Михаила Мишустина, 
- продолжил он. - От фракции 
КПРФ на отчете прозвучали кон-
кретные предложения из нашей 
программы Победы».

«Еще одна наша ключевая 
задача – защита прав и интере-
сов трудящихся. Мы завершаем 
работу над проектом нового 
Трудового кодекса. 16 мая в 
Госдуме мы проведем соот-
ветствующие парламентские 
слушания. А уже в конце мая 
планируем внести этот документ 
в Госдуму, - рассказал Юрий 
Вячеславович. – К слову, в ходе 
избирательной кампании наши 
предложения по изменению тру-
дового законодательства полу-
чили наибольшую поддержку 
избирателей».

«Нами сформирована силь-
ная команда. Это депутаты раз-
ных уровней. Это руководители 
народных предприятий. Это 
губернаторы и мэры - комму-
нисты. Во главе нашей команды 
стоит Г.А. Зюганов», - отметил 
первый заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ.

«Наша партия имеет стерж-
невую структуру для всей поли-
тической системы. Только КПРФ 
сегодня сможет предложить 
программу и команду. В ходе 
дебатов лишь КПРФ смогла обе-
спечить яркие выступления по 
всей стране», - сказал он.  

«Мы запускаем в рамках 
нашего проекта «Красный кон-
троль» программу «Товарищ 
наблюдатель». Мы постараемся 
в разы нарастить количество 
наблюдателей, чтобы они обе-
спечили чистоту избиратель-
ного процесса в предстоящих 
кампаниях», - подчеркнул Юрий 
Вячеславович.

«КПРФ накоплен велико-
лепный кадровый потенциал. 
Он сочетает опыт и мудрость 
тех людей, которые развивали 
и восстанавливали партию. Эти 
кадры будут обязательно вос-
требованы, и мы в преддверии 
выборов в Госдуму начнем 
активную подготовку наших кан-
дидатов. В том числе, и в одно-
мандатных округах. Мы увере-
ны, что позиции партии будут 
и в дальнейшем укрепляться», 
- заявил Ю.В. Афонин.

* * *
Далее выступил замести-

тель Председателя ЦК КПРФ 
Д.Г.Новиков:

«В очередной раз в усло-
виях капиталистического кри-
зиса ребром встает вопрос о 
выборе между социализмом и 
фашизмом. Мы полагаем, что 
дальнейшее развитие нашей 
страны возможно только на 
тех идеях, которые предложила 
наша партия. В основе наших 
предложений лежит учение 
Маркса и Ленина. Марксизм-
Ленинизм по-прежнему демон-
стрирует свои преимущества 
перед другими теориями. И мы 
вправе сказать, что наша теория 
является самой светлой, самой 
романтичной и самой гуманной. 
При этом она является и самой 
прагматичной, и самой спаси-
тельной для всего человечества. 
Альтернативы нашему учению 
нет», - считает Д.Г. Новиков.

«Россия пройдет нынешнюю 
полосу испытаний и у нее будет 

новое достойное будущее, если 
мы будем верить в наш народ», - 
сказал он, завершая свое высту-
пление.

* * *
Затем слово было предо-

ставлено Н.А. Останиной:
- Стоит главный вопрос: рост 

экономики составил 3,6%, 73 
тысячи рублей, судя по отче-
ту Правительства, составила 
средняя заработная плата. Но, 
почему тогда в 2020 году насе-
ление страны уменьшилось на 
700 тысяч, в 2021 году — на 1 
миллион, в 2022 году — минус 
600 тысяч, в 2023 — минус 500 
тысяч. В итоге, за отчетный 
период население сократилось 
на 2,8 миллиона. Почему у нас 
из 10 браков 7 распадаются?», - 
задала вопрос выступающая.

«Когда мы смотрим на демо-
графические показатели за 
отчетный период 2020 года, рож-
даемость составила 1,4 миллио-
на, сейчас рождаемость — 1,2 
миллиона. Почему, в прошедшем 
2023 году родилось на 200 тысяч 
меньше? Почему коэффициент 
рождаемости составил 1,4 на 
женщину — данные сравнимые с 
90-ми годами!» - с возмущением 
заметила Н.А. Останина.

«Мы приняли закон о дет-
ском пособии, но никому в голо-
ву не приходило ограничивать 
размер этого пособия доходом 
на одного члена семьи. Поэто-
му мы сегодня поддерживаем 
принятые правительством меры 
по поддержке семьи: например 
материнский капитал», - отмети-
ла выступающая.

«Когда мы смотрим внутрен-
нюю структуру роста рождае-
мости, - продолжила выступаю-
щая, - откуда у нас в 2023 году 
появились 1,2 миллиона детей? 
Эти дети родились в много-
детных семьях, это четвёртый-
пятый ребенок. То есть, те, у 
кого нет детей, не рассчитывают 
родить ребенка. А те, у кого 
есть ребёнок — не планируют 
2-3 ребенка. Потому что у них 
нет уверенности в завтрашнем 
дне — и, к сожалению, отчёт 
правительства не дал ответа на 
этот вопрос».

 «А, ответ прост, - заметила 
далее Нина Александровна, - и 
об этом говорил, в том числе, 
и Геннадий Андреевич. Первое: 
это заработная плата и доходы. 
Отвечая на вопрос, что у нас 
сегодня каждый третий полу-
чает 20 тысяч рублей, председа-
тель правительства, не соглаша-
ясь с Геннадием Андреевичем, 
назвал цифру в 73 тысячи.  А я 
сразу получила звонки от педа-
гогов из Оренбургской области 
— зарплата 23 тысячи рублей. 
Конечно, заработная плата 
работников оборонной промыш-
ленности, участников СВО и 
должна быть высокой, но нель-
зя эту «среднюю температуру» 
раскидывать на всех и говорить: 
у нас по стране средняя зарпла-
та 73 тысячи».

«Наша задача сегодня состо-
ит в том, чтобы не отступить. Мы 
не отступим, проведём в Думе 
закон по жилищной поддерж-
ке молодой семьи, и проведём 
закон о поддержке многодетной 
семьи,  поддержим наших учи-
телей и образование», - пообе-
щала Н.А. Останина.

«Но для этого, - продолжила 
она, -  нам нужна поддержка 
избирателя: во время прези-
дентских выборов вокруг нашей 
программы консолидировались 
все, кто действительно желает 
восстановить справедливость. 
Это говорит о том, что будущее 
за теми, кто с Коммунистиче-
ский партией Российской Феде-
рации!»

* * * 
После этого выступил секре-

тарь ЦК КПРФ, Первый секре-
тарь ЦК ЛКСМ РФ, депутат Гос-
думы В.П. Исаков:

— Проблемные точки, обозна-
ченные Геннадием Андреевичем, 
напрямую относятся к нашей 
молодежи и молодежной полити-
ке, - отметил выступающий.

«Геннадий Андреевич верно 
сказал: богатейшая страна, в 
которой люди получают 20 тысяч 
рублей — просто позор. Прави-
тельство в лице Михаила Мишу-
стина с ним не согласилось, но, 
давайте посмотрим на средне-
статистическую молодую семью: 

ипотека, кредиты, которых не 
один-два, а больше. Высокие 
цены и траты на ЖКХ — и, что 
у нас остаётся? Как раз эти 20 
тысяч у молодой семьи и оста-
ются», - подчеркнул В.П.Исаков.

«Мы не просто критикуем, мы 
всегда предлагаем, у нас есть 
программа. У нас есть предло-
жение: гарантия первого рабо-
чего места. Этот федеральный 
закон мы не раз вносили, и он, 
безусловно, поможет решить 
ряд вопросов», - рассказал 
лидер ЛКСМ РФ.

«У нас есть федеральный 
закон по доведению уровня сти-
пендии до уровня МРОТ, - про-
должил В.П. Исаков, - мы его не 
раз вносили, и продолжим за 
него бороться. Геннадий Андре-
евич вчера жестко коснулся 
вопроса жилья для молодёжи. 
Молодая семья не будет ютить-
ся в комнатушке, ведь такая 
семья априори не будет много-
детной».

«Наша партия, - отметил 
выступающий, - для решения 
этого вопроса предложила бес-
процентную ссуду для покупки 
первого жилья сроком на 20 лет. 
И это решило бы вопрос».

«Также Геннадий Андреевич 
постоянно указывает на патри-
отическое воспитание: здесь 
не должно быть двойных стан-
дартов. Нам нужны в условиях 
СВО патриоты среди молодёжи, 
а, откуда им взяться, если есть 
«Ельцин-центр», до сих пор сто-
ит памятник бригаденфюреру 
СС генералу Краснову? Если 
снимают фильмы наподобие 
«Зулейха открывает глаза»? К 
предателям и коллаборациони-
стам должна быть нулевая тер-
пимость!»

«В то же время, - отметил 
В.П. Исаков, - у нас есть свой 
опыт воспитания патриотиче-
ской молодежи: пионеры, ком-
сомольцы, коммунисты. Ребята 
сейчас сражаются на фронте, 
сдают кровь, работают в госпи-
талях. Мы ежемесячно отправ-
ляем гуманитарные конвои на 
Донбасс».

«Это и есть настоящая 
патриотическая работа: неза-
мыленная, незашоренная — 
такая, какой она и должна быть. 
Уверен, что программа КПРФ и 
предложения Геннадия Андре-
евича не просто улучшат жизнь 
молодежи, но и спасут страну! 
Вперёд, к социализму!» - так 
завершил свое выступление 
лидер ЛКСМ РФ.

* * *
В ответ на вопрос сайта 

КПРФ.ру Г.А. Зюганов подчер-
кнул неоценимую роль, которую 
сыграло для Советского госу-
дарства избрание И.В. Сталина 
102 года назад, 3 апреля 1922 
года, Генеральным Секретарем 
Центрального Комитета РКП (б).

— Он не просто был избран: 
он продолжил Ленинскую страте-
гию, позволившую за первые пять 
лет Советской власти четырежды 
сменить вектор развития — начи-
ная от «военного коммунизма», 
продразверстки и продналога, до 
НЭПа и планов ГОЭЛРО, - напом-
нил Г.А Зюганов.

Затем он отметил, что, одним 
из первых, увидев опасность 
нацизма, И.В. Сталин провёл 
форсированное наращивание 
промышленного потенциала 
СССР с конца 20-х годов, позво-
лившее в итоге победить в Вели-
кой Отечественной войне.

Также Геннадий Андреевич 
напомнил, что грядут такие 
значимые даты отечественной 
истории как: 12 апреля — День 
космонавтики, 22 апреля — 
День рождения В.И. Ленина, 
1 мая — День международной 
солидарности трудящихся и 9 
мая — День Победы.

Пресс-служба ЦК КПРФ

Программа КПРФ – новый 
курс развития России!
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Примаков рисковал, приняв реше-
ние самостоятельно, без консультаций 
с главой государства. Но американская 
агрессия категорически не устраивала и 
тогдашнего президента России Бориса 
Ельцина. Клинтон известил его о бом-
бардировках, когда всё уже было гото-
во к боевым действиям. По существу, 
поставил «союзника» перед фактом, 
без обсуждений и переговоров. И даже 
попросил поддержать этот роковой 
шаг. Ельцин не скрывал возмущения и 
за два часа до начала операции высту-
пил с телеобращением: «Я обращаюсь 
ко всему миру. Я обращаюсь к людям, 
которые пережили войну. Я обращаюсь 
к тем, которые испытали эти бомбежки. 
Я обращаюсь к их детям, я обращаюсь 
ко всем политическим деятелям. Давай-
те, пока еще остались какие-то минуты, 
мы убедим Клинтона не делать этого 
трагического, драматического шага». 
В Штатах мало кто ожидал от Ельцина 
столь бескомпромиссных слов. Ельцин 
почувствовал себя обманутым и, быть 
может, впервые всерьез усомнился 
в том, что России необходим тесный 
союз с Вашингтоном. В первые недели 
натовской кампании в Югославии даже 
самые убежденные сторонники «равне-
ния на Америку» в окружении Ельцина 
приумолкли. В те дни политический курс 
страны определяла линия Примакова.

Первые авианалеты на югославские 
города прогремели тем же вечером, 
вскоре после выступления Ельцина. 
Взрывы раздавались до четырех часов 
утра. В ту ночь били, главным образом, 
по объектам ПВО. Ударам с воздуха 
подверглись города Белград, Приштина, 
Нови-Сад, Крагуевац, Панчево, Подго-
рица, Ужице. Впервые после окончания 
Второй мировой войны в европейских 
городах была объявлена воздушная 
тревога. В последующие дни амери-
канцы активно атаковали гражданские 
объекты, откровенно запугивая населе-
ние Югославии. Горели после взрывов 
спальные районы, школы, детские сады, 
нефтеперерабатывающие предприятия... 
Главной целью натовской авиации ста-
ли сербские территории и поселения в 
Боснии и Косово. Так они намеревались 
окончательно решить «сербский вопрос» 
в этих осколках некогда процветав-
шей многонациональной Югославии. 

Американские дипломаты назвали это 
вторжение «гуманитарной интервенци-
ей» в борьбе за «права человека». Еще 
большим цинизмом веяло от кодового 
названия военно-воздушной операции 
– «Милосердный ангел». Имелось и дру-
гое наименование агрессии – «Союзная 
сила». Американцы не упускали случая, 
чтобы лишний раз подчеркнуть, что дей-
ствуют не в одиночку, а стоят на стороне 
всемирных «сил добра». Эта идеологема 
не соответствовала реальности: полити-
ческое решение об этой операции при-
нималось исключительно в Вашингтоне 
и воевали под флагами НАТО, главным 
образом, ВВС США. Правда, взлетали 
американские самолеты в основном с 
итальянских аэродромов. В операции 
принимали участие военные из 14 стран 
– членов Североатлантического блока. 
В бомбежках задействовали больше 
тысячи самолетов, в основном амери-
канских. Вашингтон не экономил на той 
войне, стремясь показать всему миру 
свое военное превосходство. Можно 
долго перечислять международные 
соглашения, которые нарушили натовцы, 
превратив напряженность в Югославии в 
кровопролитный конфликт. Разумеется, 
американцы не получили на эту акцию 
одобрения Совета Безопасности ООН, 
который по инициативе России не раз 
собирался на заседания по югослав-
скому вопросу. Международное право 
затрещало по швам.

В середине апреля православные 
сербы отмечали Светлое воскресенье, 
Пасху. Накануне прозвучали требования 
к натовцам хотя бы на несколько празд-
ничных дней прервать авианалеты. Но 
президент Клинтон заявил, что прекра-
щение бомбардировок во время Пасхи 
«не послужит величию этого момента». 
В те дни агрессоры помещали на бомбах 
надписи на сербском и английском: «Вы 
всё еще хотите быть сербами?» и «Счаст-
ливой Пасхи».

В ночь на 8 мая американский бом-
бардировщик нанес очередной удар по 
Белграду. По версии США, его целью 
было Югославское бюро военных заку-
пок. Но удар пришелся на китайское 
посольство. Большинство сотрудников 
миссии находились в бомбоубежище, но 
три человека погибли, а двадцать – полу-
чили ранения. Китайский вице-президент 
Ху Цзиньтао, выступив по национальному 
телевидению, назвал атаку «варварской 

и преступной». Президент Клинтон был 
вынужден принести извинения Китаю 
за «несчастный случай». Американцы 
оперативно выплатили раненым и род-
ственникам погибших 4,5 млн долларов. 
Позже крупную сумму в возмещение 
ущерба получило и правительство КНР. 
С тех пор ежегодно 7 мая китайские 
дипломаты и военные проводят церемо-
нии памяти жертв 1999 года. Мало кто 
в Пекине поверил в версию о случай-
ном попадании. Китай выступал в под-
держку Югославии, и вполне вероятно, 
что американцы, превратив посольство 
Поднебесной в цель для своих летчиков, 
показали Пекину, на чьей стороне сила.

Сербия стала полигоном для испы-
тания прочности НАТО, для проверки 
американской военной тактики. Впервые 
в крупномасштабной военной операции 
применялись искусственные спутники 
Земли, с которых поступала оператив-
ная информация для военных. Впервые 
в серьезной войне действовали только 
флот и авиация, без пехоты. И конечно, 
югославская кампания НАТО стала проб-
ным камнем в политическом смысле. 
Согласится ли мир с безоговорочной 
гегемонией Штатов?

В начале июня, после переговоров с 
представителями России и Финляндии, 
президент Югославии согласился подпи-
сать соглашение, которое многие сочли 
капитуляцией. Но усилиями российской 
дипломатии позиции Запада были смяг-
чены. Так, речь не шла о свободном 
перемещении натовцев по Югославии, 
Косово передавалось под контроль 
миротворческих сил ООН, а референдум 
о независимости самопровозглашенной 
республики был отложен на три года.

Российские десантники, занявшие 
позиции в аэропорту Слатина, стали 
первыми миротворческими силами в 
зоне конфликта. Так удалось остановить 
агрессию против Югославии и предот-
вратить большую войну на Балканах. 
Правда, это не спасло страну, основан-
ную маршалом Тито, от окончательного 
распада. Печально сложилась и судьба 
Слободана Милошевича. Осенью 2000 
года он потерял власть, а в апреле 2001-
го Сербия выдала бывшего президента 
Гаагскому трибуналу. Процесс над ним 
так и не был завершен. 11 марта 2006 
года Милошевич скончался в тюрьме, в 
Гааге, от сердечного приступа.

Итоги операции трагичны. За 78 дней 
под бомбами погибло около 2 тыс. граж-
дан Югославии, не считая военных, в том 
числе 400 детей. Более 10 тыс. человек 
получили тяжелые ранения. Потери со 
стороны натовцев были невелики. По 
официальным данным – двое военнос-
лужащих и два самолета. С 24 марта до 
10 июня натовцы выпустили по балкан-
ской стране более 400 тыс. различных 
боеприпасов, в том числе десятки тысяч 
снарядов, начиненных обедненным ура-
ном. Этот токсичный тяжелый металл 
обладает высокой бронебойной силой и 
вызывает заражение местности.

Другим результатом агрессии стал 
поспешный отъезд из Косово беженцев 
– 160 тыс. сербов и 25 тыс. цыган. Отны-
не им не было места на родной земле. 
Ущерб, который понесла Югославия, 
невозможно выразить в валюте, кроме 
разрушенных городов и сел, погибших 
и раненых, были и глобальные послед-
ствия, в том числе генетические забо-
левания, вызванные бомбардировками с 
обедненным ураном. 

Прошло 25 лет, но раны Сербии не 
зарубцевались. В старинных городах 

по-прежнему можно увидеть развалины 
разбомбленных кварталов. Не забыли тех 
бомбежек и в России: миллионы людей в 
нашей стране убедились в вероломстве 
и агрессивных намерениях Вашингтона и 
НАТО. 

По материалам газеты «Известия»

Белгородское районное местное 
отделение и Комитет БРО КПРФ
горячо и сердечно поздравляют 

секретаря Белгородского районного 
местного отделения КПРФ 

КУРЧЕВСКОГО 
Александра Ивановича -

с юбилеем!

Желают ему крепкого здоровья, 
счастья, семейного благополучия, 
успехов в работе и активной обще-

ственно-политической жизни. 

Яковлевское местное отделение 
КПРФ горячо и сердечно поздравляет 

с ветерана партии

ИВАНОВА 
Николая Дмитриевича -

с юбилеем!

Желает ему крепкого здоровья, 
счастья, семейного благополучия 

и активной общественно-
политической жизни.

Ракитянское местное отделение 
КПРФ горячо и сердечно поздравляет 

ветерана партии

ВИШНЯКОВА 
Николая Федоровича  -

с юбилеем!

Желает ему крепкого здоровья, счастья, 
семейного благополучия и активной обще-

ственно-политической жизни.

ПоздравленияПоздравления

Газета отпечатана в ООО «ГАЗЕТНЫЙ ДОМ», ИНН 3123400660, 308000, Белгородская область, г. Белгород, ул. Михайловское шоссе, д. 27А.

Товарищ! Прочитал газету - передай её другому!                                  Следующий номер выйдет 24 апреля 2024 г.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Главный редактор: Шевляков В.А.
Сайт:    www.belkprf.ruСайт:    www.belkprf.ru
E-mail: belkprf@mail.ruE-mail: belkprf@mail.ru

ГАЗЕТА ЗАРЕГИСТРИРОВАНА:
Управление Федеральной службы по надзору в сфере связи, 

информационных технологий и массовых коммуникаций 
по Белгородской области

Свидетельство о регистрации
ПИ  № ТУ31-00206 от 08.12.2014г.

УЧРЕДИТЕЛЬ и ИЗДАТЕЛЬ
БЕЛГОРОДСКОЕ РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 

политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

Газета издаётся на общественных началах.
Точка зрения редакции может не совпадать с мнением автора,

который несет полную ответственность за содержание публикации.

АДРЕС РЕДАКЦИИ и ИЗДАТЕЛЯ (ДЛЯ ПИСЕМ)
308010.г. Белгород, ул. Крупской, 42А. Тел. 35-77-40, 35-77-30. 
Индекс подписки: П5607.
Тираж – 6 тыс. Объем – 2 п. л. 
Подписано в печать 09.04.2024: по графику – 15.00. фактически – 15.00.
Заказ № 24-02943

слово коммунистаслово коммуниста 10 апреля 2024 года10 апреля 2024 года88

Уважаемые жители 
города Белгорода!

19 апреля с 11:00 до 13:00 часов 
депутат Белгородской областной Думы 

ШЕВЛЯКОВ
Валерий Алексеевич

будет проводить прием граждан 
по личным вопросам по адресу:

г. Белгород, ул. Попова, д.34, каб.24

Предварительная запись граждан 
и справки по телефону: 

8 (961) 176-77-39

ОбъявлениеОбъявление

(Не) милосердный Ангел: к 25-летию 
бомбардировок Югославии авиацией НАТО


